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Многона циона льный Да гес та н:
с т рана и люди

Специальный выпуск посвященный истории, культуре, науке, жизни народа Республики Дагестан

Расул МАГОМЕДОВ

Единство 
многообразий

Входя в крупную мировую державу - Россий-
скую Федерацию, Дагестанская республи-
ка отличается от остальных 88 ее членов 
своей необычайной многонациональностью 
(полиэтничностью). К различиям языков до-
бавляются и различия условий обитания 
(горы, предгорья, приморье, степь, юг, се-
вер), хозяйственных занятий, особенностей 
культуры - одежды, музыки, фольклора, ре-
месел, жилищ... Все это разнообразие, скла-
дывавшееся веками, не могло не отразиться 
на традициях, обычаях, нравах, обществен-
ном быте и поведении людей, на их подходе к 
окружающему миру.

РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРИРОДНЫХ УСЛОВИЙ

В пределах границ нынешней Дагестанской республики по-
ражает редкостное разнообразие природных условий. Ядро 
Дагестана составляет его горная часть - это целая горная 
страна, где можно найти все мыслимые формы горного ре-
льефа: хребты и плато, речные долины и перевалы, котлови-
ны. Наивысшая точка се - гора Базардюзю - на 4166 м выше 
уровня Мирового океана.

Такому разнообразию соответствует пестрота природных 
условий. Знаменитый хирург Н.И.Пирогов после пребывания 
в разных уголках наших гор так отозвался о них: «Ни Альпы, 

ни Пиренеи, ни Апеннины не могут быть сравнимы с Дагеста-
ном». Здесь можно найти уголки субтропиков - редкие дере-
вья и даже лианы Самурского леса, гранаты, шафран, хурму 
в Гимринском ущелье и в окрестностях Дербента (а виноград 
под-нимается в горы до Цумады), а с другой стороны - на 
вершинах главных хребтов лед и снег не тают круглый год, 
и прилегающая к ним полоса похожа, скорее, на каменистую 
тундру.

Дагестан без гор, без своих диких ущелий и бушующих по-
токов - это рыба без воды.

Равнина, казалось бы, вся лежит в пределах единой зоны 
- но и здесь условия жизни неоднородны. Различия опреде-
ляются северным или южным положением и удаленностью от 
моря: оно заметно смягчает климат, «сближая» температуры 
лета и зимы, но чем дальше от берега, тем резче, континен-
тальнее климат.

Еще одна важная особенность Дагестана: по его при-
морской равнине вдоль западного берега Каспия издревле 
проходил самый удобный торговый путь через кавказскую 
преграду. С ним не могли сравниться ни проход вдоль черно-
морского берега, преграждаемый скалами и болотами, ни Да-
рьял. Он соединяет великие исторические регионы Передней 
Азии с ее древними цивилизациями и Великой Степи - таким 
образом оба этих «культурных мира» постоянно влияли на 
жизнь Дагестана. Этот великий путь не утратил своего зна-
чения и сегодня.

НАС МНОГО, А ДАГЕСТАН ОДИН, 
НО ВСЕ ВМЕСТЕ МЫ ИЗ ЕДИНОГО 

ЭТНИЧЕСКОГО КОРНЯ
Жизнь людей Дагестана столь же многолика, как и их зем-

ля, внутренний и Высокогорный Дагестан - это своего рода 
огромная чаша, составленная бассейнами четырех рек Койсу 
и имеющая единственный сток - Сулакский каньон.

В этом огражденном водораздельными линиями простран-
стве издревле живут народы, говорящие на 15 языках. Самый 
многочисленный из них - аварцы. Родственные им 13 народ-
ностей на - (сияют высокогорье и верхний бассейн Андийско-
го Койсу. Ученые-языковеды выделяют здесь две компактные 
группы -индийскую (по названию самого крупного этноса этой 
группы) и цезскую. В первую входят, кроме андийцев, также 
ботлихцы, годоберинцы, чамалинцы, багулалы, тиндинцы, 
ахвахцы и каратин-цы; вторая группа, расположенная юж-
нее, включает в себя дидойцев, капучин (бежтинцев), хвар-
шинцев, гунзебцев и гинухцев. Арчинцы же занимают 7 сел и 
хуторов между землями аварцев и Чакцев. Издавна отмеча-
ется консолидация (преимущественное сближение) этих 14 
этносов с аварцами: наиболее убедительное ВС проявление 
- почти поголовное их владение аварским языком. Однако это 
не означает ассимиляции (поглощения): все эти на-родности 
доныне сохраняют и свой язык, и культурные особенности, не 
растворяясь в аварской среде.

(Продолжение на 2 стр.)

Республика развивается 
нормально

Президент Дагестана встретился с Председателем Правительства России

В понедельник, 31 октя-
бря, в подмосковной ре-
зиденции Председателя 
Правительства РФ состоя-
лась рабочая встреча Вла-
димира Путина и главы 
Республики Дагестан Маго-
медсалама Магомедова, в 
ходе которой были обсуж-
дены вопросы социально-
экономического развития 
республики. 

Как сообщает пресс-служба 
Президента РД, в частности, 
речь шла о модернизации 
систем здравоохранения и 
образования Дагестана, об 
исполнении республикан-
ского бюджета за 2011 год, а 
также о параметрах бюджета 
Республики Дагестан на 2012 
год. 

Отдельно была затронута 
тема, касающаяся увеличе-
ния объемов финансирова-
ния по ФЦП «Юг России». 
Как было отмечено, сред-
ства, выделяемые в рамках 
данной программы, не позво-
ляют завершить строитель-
ство объектов. 

Кроме того, Председатель 
Правительства РФ и Прези-
дент РД обсудили необходи-
мые меры для завершения 
финансирования работ по 
переселению лакского насе-
ления Новолакского района 
на новое место жительства. 

В числе обсуждаемых во-
просов были также оказа-
ние государственной под-
держки ОАО «Дагдизель», 
реализация инвестицион-
ных проектов в сфере АПК, 
в частности, приоритетной 
программы развития сель-
ского хозяйства с внедре-
нием американской техники 
и технологий в Республике 
Дагестан на 2011–2013 годы, 
разработанная ООО «Дага-
грокомплекс». 

Глава Дагестана Маго-
медсалам Магомедов также 
проинформировал Предсе-
дателя Правительства РФ 
Владимира Путина об основ-
ных итогах социальноэконо-
мического развития респу-
блики за 10 месяцев 2011 
года. 

СТЕНОГРАММА НАЧАЛА 
ВСТРЕЧИ ПУТИНА В.В. И 
МАГОМЕДОВА М.М.: 

В.В.Путин: Как успехи у 
вас? 

М.М.Магомедов: Спасибо, 
Владимир Владимирович. 
Несмотря на существующие 
трудности, республика раз-
вивается нормально. Мы и 
прошлый год, и девять ме-
сяцев этого года завершили 
с хорошими показателями. 
Основные экономические по-
казатели лучше, чем в сред-
нем по стране. В прошлом 
году у нас рост валового ре-
гионального продукта был 
7,1%, в этом году, я думаю, 
будет около 8%. Это хоро-
шие показатели. 

В этом году наиболее дина-
мично развивается промыш-
ленность. Это при том, что в 
энергетике даже несколько 
меньше выработка. Но за 
счёт обрабатывающих пред-
приятий у нас будет рост про-
мышленности 10%. По сель-
скому хозяйству у нас очень 
стабильные показатели. 

Хочу поблагодарить Вас, 
Владимир Владимирович, 
Ваши поручения выполнены 
по поддержке важных для 
нас отраслей сельского хо-
зяйства: это по овцеводству 

и по многолетним насажде-
ниям – виноград. 

В.В.Путин: Это как регио-
нальная программа? 

М.М.Магомедов: Да. Ну и 
в тот раз Вы поручили Мини-
стерству сельского хозяйства 
– мы заключили соглашение 
и в этом году собрали ре-
кордный урожай винограда: 
больше 140 тыс. тонн. Это 
очень хороший показатель 
за все постсоветское время, 
даже после антиалкогольной 
кампании, скажем, – самый 
высокий результат. 

По-прежнему у нас самое 
большое поголовье овец и 
коз в стране – больше 4,5 
млн голов. 

Другие отрасли так же. И 
строительство: мы в про-
шлом году ввели больше 1 
млн 100 тыс. кв. м – это один 
из лучших в стране показа-
телей. В этом году, я думаю, 
превзойдём. И торговля… 

В.В.Путин: Я посмотрел, 
в этом году у вас хорошие 
показатели по сельско-
му хозяйству. На данный 
момент сбор зерновых и 
бобовых составил на 52% 
больше, чем в прошлом 
году. 

М.М.Магомедов: Мы и по-
севные площади увеличили, 
Владимир Владимирович, и 
урожайность высокая в этом 
году. Конечно, мы не являем-
ся ведущей республикой по 
зерновым: у нас виноград, 
овощи (почти миллион тонн 
овощей – это очень хороший 
показатель). Такая динамика 
позволила нам и безработицу 
значительно снизить. Сейчас 
официально зарегистриро-
ванная безработица у нас – 
3,2%. Это не так уж и много: 
в стране – 2,1%, у нас – 3,2%, 
а по методологии МОТ (Меж-
дународная организация тру-
да) – 11,6%. В прошлом году 
было больше – 14%. 

В.В.Путин: Самая острая 
проблема, насколько я по-
нимаю, – это недостаток 
мест в детских садах. 

М.М.Магомедов: Соци-
альная проблема в целом 
– в детских садах, школах. 
Мы по-прежнему являемся 
регионом с одним из самых 
низких уровней обеспечения 
объектами социальной ин-
фраструктуры.

В тот раз Вы поручали 
разработать федеральную 
целевую программу. Ми-
нистерство экономическо-

го развития и Минрегион в 
принципе занимаются раз-
работкой этой программы 
вместе с нами, но посколь-
ку сейчас разрабатывается 
общая программа развития 
Северо-Кавказского феде-
рального округа, поэтому от-
дельная наша программа по 
республике приостановлена. 
Но это не просьба, Владимир 
Владимирович. Если приня-
тие Северо-Кавказской про-
граммы затягивается или пе-
реходит на 2015 год, мы всё 
равно просили бы, чтобы по 
республике была специаль-
ная программа – именно для 
того, чтобы мы могли под-
нять социальную сферу. 

В.В.Путин: Хорошо. А из 
инвестиционных проектов 
какие вы выделили бы? 

М.М.Магомедов: У нас, 
Владимир Владимирович, в 
этом году проведена очень 
большая работа по инвести-
ционным проектам. Мы про-
вели первый международный 
экономический форум респу-
блики, где присутствовали 
все регионы нашего округа и 
15 зарубежных стран. Сейчас 
у нас сформирован пакет из 
72 инвестиционных проектов 
на общую сумму 207 млрд. 
25 млрд. из них уже активно 
реализуется. Уже инвестиро-
вано 18,7 млрд рублей. Всё 
это позволит нам создать 
около 30 тыс. рабочих мест, 
это не считая такого большо-
го и важного проекта, как ту-
ристический кластер. 

В.В.Путин: А всё-таки что 
бы вы считали наиболее 
важным – стекольный за-
вод, потом там животно-
водство? Очень хороший 
проект есть. 

М.М.Магомедов: У нас 
есть три агропромышленных 
проекта, очень важных для 
республики. Один из них мы 
Вам показывали, Владимир 
Владимирович, это – агро-
комплекс. Его стоимость 19 
млрд 800 млн рублей. Мы 
его реализуем вместе с 
американцами, технология 
американская. Он прошёл 
комиссию и получил государ-
ственную гарантию, поддерж-
ку государственной гарантии. 
Это очень большой проект: 
80 тыс. гектаров земли вво-
дится в оборот, создается 15 
тыс. рабочих мест. Сразу три 
района республики будут во-
влечены в это производство. 
Это будет выращивание са-

харной свеклы, потом сахар-
ный завод, производство кор-
мов, производство спирта и 
уже из него моющих средств. 
Есть мясное направление – 
это крупный агрохолдинг. 

Но хотел бы обратить вни-
мание, Владимир Владими-
рович, вот эта форма под-
держки, в виде госгарантий, 
очень важная. Но после это-
го надо идти в банк, а банк 
уже предлагает условия, ко-
торые являются очень труд-
новыполнимыми, особенно 
для того проекта, который 
начинается с нуля: очень вы-
сокий первоначальный про-
цент, и нет никакой отсрочки 
по уплате процента. 

В.В.Путин: А кто осущест-
вляет? 

М.М.Магомедов: Сейчас 
мы работаем с Россельхоз-
банком. 

В.В.Путин: Акционеры 
кто там? 

М.М.Магомедов: Это ин-
весторы республиканские. 
Есть действующий завод – 
крупный консервный завод 
в Хасавюрте. Они являются 
инициаторами этого проекта. 

В.В.Путин: Сейчас пого-
ворим поподробнее. А что 
у вас с социальными про-
граммами – по школам, по 
медицине? 

М.М.Магомедов: Мы обе 
программы по модернизации 
образования и здравоохра-
нения выполняем в соответ-
ствии с планом. 1 сентября 
выдали повышенную зар-
плату учителям. Мы подняли 
на 30%, и она достигла 10 
530 рублей: это выше, чем в 
среднем по экономике. 

В.В.Путин: Почти такая 
же. 

М.М.Магомедов: У нас, 
правда, по экономике невы-
сокая в целом, но у учителей 
уже выше. 

И по программе модерни-
зации здравоохранения так 
же: мы на республику боль-
ше 5 млрд рублей за два года 
получили, мы их осваиваем, 
идёт модернизация, улучше-
ние технической базы. 

В.В.Путин: Про село не 
забывайте по обеим про-
граммам – и по медицине, 
и по школьной программе. 
Ни в коем случае не забы-
вайте про сельскую мест-
ность. 

М.МАГОМЕДОВ

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Из Бельгии – с раскаяньем
комиссия по адаптации

Состоялось очеред-
ное заседание Комис-
сии при Президенте 
РД по оказанию со-
действия в адаптации 
к мирной жизни ли-
цам, решившим пре-
кратить террористи-
ческую деятельность 
на территории Даге-
стана. 

Открыл и вел его первый 
заместитель Председателя 
Правительства РД Ризван 
Курбанов. Вице-премьер со-
общил собравшимся, что в 
Комиссию обратился Бис-
лан Бациев. На этот раз все 
происходило не в привыч-

ной форме, когда поступает 
письменное заявление, а по 
Интернету. Бислана Бациева 
слышал весь мир, а не толь-
ко те, кто входит в Комиссию. 
Бывший член НВФ заявил в 
режиме онлайн, что не со-
вершал тяжких преступле-
ний, сожалеет о прошлых 
ошибках и хочет вернуться 
на родину. 

С информацией по Ба-
циеву выступил начальник 
отдела координации зако-
нопроектной работы и взаи-
модействия с институтами 
гражданского общества Ад-
министрации Президента 
и Правительства РД Тимур 
Мамедкеримов. Из его слов 
явствовало, что 28 февраля 
нынешнего года Комиссией 
было оказано данному граж-

данину в соответствии с по-
ручением Президента РД 
содействие в возвращении в 
Дагестан и рассмотрении его 
заявления об избрании меры 
пресечения, не связанной с 
заключением под стражу. 

В результате проведенной 
работы Бациев находится в 
Махачкале в ожидании ре-
шения Комиссии. 

К слову, не так-то легко 
было это осуществить. Ко-
миссия имела переговоры 
по этому вопросу с послом 
Бельгии. Все это время шла 
переписка с МИДом. Ока-
зала нам содействие Феде-
ральная миграционная служ-
ба. Было установлено, что 
гражданства РФ Бациев не 
лишен. В итоге – он на род-
ной земле. 

Члены Комиссии высказа-
ли свои мнения. Были и «за» 
и «против». В частности, го-
ворили о том, что материа-
лы уголовного дела еще не 
изучены Следственным ко-
митетом. «Не вскроется ли 
в процессе следствия, что 
за Бациевым есть и другие 
прегрешения, о которых он 
умалчивает»,говорили оппо-
ненты. 

Мы обсуждаем вопросы 
будущего, последовало воз-
ражение. – Мы хотим, чтобы 
следственные органы с по-
ниманием отнеслись к си-
туации. Комиссия принимает 
меры, чтобы улучшить поли-
тическую ситуацию.

(Продолжение 
на 2 стр.)

Дагестан в лицах

Имам Шамиль

Мне кажется порою, что солдаты, 
С кровавых не пришедшие полей, 
Не в землю нашу полегли когда-то, 
А превратились в белых журавлей.

Они до сей поры с времен тех дальних 
Летят и подают нам голоса. 
Не потому ль так часто и печально 
Мы замолкаем, глядя в небеса?

Летит, летит по небу клин усталый — 
Летит в тумане на исходе дня. 
И в том строю есть промежуток малый 
Быть может, это место для меня!

Настанет день и с журавлиной стаей 
Я поплыву в такой же сизой мгле, 
Из-под небес по-птичьи окликая 
Всех вас, кого оставил на земле.

Мне кажется порою, что солдаты, 
С кровавых не пришедшие полей, 
Не в землю нашу полегли когда-то, 
А превратились в белых журавлей.

Имя Расула Гамзатова прославило Даге-
стан на весь мир. Благодаря многогранно-
му таланту и природной мудрости поэта 
его поэзия завоевала миллионы сердец в 
разных уголках земного шара. Люди всего 
мира познакомились с самобытной мно-
гонациональной культурой Дагестана и 
всего Кавказа.

Журавли
Расула Гамзатова

В 1965 году, возвращаясь из Хиросимы, Расул Гамзатов на-
писал своё знаменитое стихотворение «Журавли», которое 
вскоре было переведено на русский язык Наумом Гребневым 
и положено на музыку замечательным композитором Яном 
Френкелем. После первого исполнения «Журавлей» Марком 
Бернесом песня эта облетела всю планету. Она полюбилась 
миллионам — ее запели на самых разных языках мира, пото-
му что она стала песней-реквиемом, песней-молитвой, пла-
чем по всем солдатам, «с кровавых не вернувшимся полей». 
Как журавлиный клин, она перелетела границы и воплотилась 
в бронзе и граните. Более тридцати памятников гамзатовским 
«Журавлям» установлено в разных городах нашей страны и 
за рубежом, в том числе и в Японии, стране, вдохновившей 
поэта на эти пронзительные строки.

В Дагестане первый памятник «Белым журавлям» был тор-
жественно открыт в высокогорном Гунибе 6 августа 1986 года. 
С этого момента Дни Белых журавлей стали традиционными 
Днями памяти, грустным праздником, когда вспоминают всех 
погибших во всех войнах. 20 лет отмечается он на дагестан-
ской земле, и уже выросло целое поколение молодых даге-
станцев, для которых он так же любим, как и День Победы. 
Этот праздник раздвигает исторические и географические 
рамки, он вне времени и пространства, а главное он интер-
национален — ибо в этот день мы вспоминаем погибших в 
Хатыни и Хиросиме, в Грозном и Каспийске, в Нью-Йорке и 
Москве, в Багдаде и Беслане.

«Журавли» Расула Гамзатова продолжают свой полет и в 
третьем тысячелетии. Их печальный образ появляется в его 
новых стихах и поэмах, философских раздумьях, призывая 
людей доброй воли объединиться в борьбе против насилия 
и террора.

3 ноября 2003 года Поэт улетел от нас в журавлиной стае, 
воспетой им с такой пронзительною осенней грустью. Но с 
нами навсегда осталась его душа, его поэзия и День Белых 
журавлей – день вечной памяти и светлой печали.

С 2005 года Союз писателей Дагестана основал новую 
традицию. В первой декаде сентября на дагестанской земле 
ежегодно будет проходить большой литературный праздник 
всероссийского масштаба – Дни поэзии Расула Гамзатова и 
Дни «Белых журавлей» под общим названием «Гамзатовские 
дни России». Поэзия Расула Гамзатова перешагнула рубе-
Яси Дагестана и России и стала мировым литературным яв-
лением. 

Марина АХМЕДОВА,
поэт, переводчик, лауреат Государственной
литературной премии Республики Дагестан

имени Расула Гамзатова

Журавли



CMYK

Из Бельгии – 
с раскаяньем

Окончание.
Начало на 1 стр.

Р. Курбанов добавил, что 
Б.Бациев четко обозначил 
свою вину. Его заявление 
слышал весь мир. Если он 

нас обманул, ответствен- 
ность будет лежать не на 
Комиссии, а на нем самом. 
Члены Комиссии учитывают 
и политическую ситуацию, 
как было здесь от- мечено. 
Человек 9 лет находился в 
розыске, мог и дальше скры-
ваться. Тем более что не 
очень-то его искали, он мог 
спокойно пере- мещаться. К 
нам обратилась его мать, по-
том он сам через Интернет. 

У Комиссии есть право 
удовлетворить хо- датайство 
и обратиться в следственные 
орга- ны, чтобы в отношении 
Б.Бациева была избра- на 
мера пресечения подписка о 
невыезде». 

После предварительно-
го обсуждения в зал был 

приглашен Бислан 
Бациев. Он сильно 
волнуется, говорит, 
с трудом подбирая 
слова. 

- Я в эти… незакон-
ные, как их... попал в 
2003 году. Когда по-
нял, что это нехоро-
шо, ушел. Забрал се-
мью, уехал за границу. 
Попал в Бельгию. Я 
в боевых действиях 
не участво- вал. Я 
им кушать готовил. 
Никого не убивал, и 
намерения такого не 
было. Ошибку я со- 
вершил. Это не мое, 
я понял, что это нехо-
ро- шее дело. У меня 
дети. 

Ризван Курбанов 
задал ему вопрос, 
прав- да ли то, что он 
говорит. - Вы на весь 
мир объявили, что не 
совершали тяжких 
пре- ступлений. Ко-

миссия пошла вам навстре-
чу. Если вы что-то утаиваете, 
мы не можем взять на себя 
ответственность. Бислан 
подтвер- дил, что ничего не 
скрывает. 

- Я уехал, потому что бо-
ялся. Попал туда тоже об-
манным путем. Знал, что не 
оставят меня. Я не совершал 
ничего, не убивал нико- го. 
Максимум три месяца был в 
лесу. 

Начальник УФСИН Муслим 
Даххаев, не по- наслышке 
знающий события в Ново-
лакском районе, пытался 
уточнить, где именно рас- по-
лагалась группа, в которой 
находился Ба- циев, но не 
добился вразумительного от-
вета. 

Что касается семьи, жена и 
трое детей Ба- циева сейчас 
в Бельгии, и он не уверен, за- 
хотят ли они вернуться. 

Прозвучал и такой вопрос, 
понимает ли он, что сейчас 

в отношении него начнутся 
следственные действия и по 
мере рассле- дования будет 
принято судебное решение: 
«Вам здесь не говорят, что 
вы свободны и можете идти 
дальше». 

- Да, я осознаю это, - сказал 
бывший по- вар боевиков.

- Кого боялся больше, 
«своих» или мили- цию? - 
спросили его.

- Обоих, - ответил он. 
Бислан, по его словам, 

оказался в Доме правитель-
ства буквально сразу с само-
ле- та. Мать еще не видел. 
Но когда она вошла в зал, те-
плой встречи не получилось. 
Ни объятия, ни рукопожатия, 
только взглядом обменялись. 
Женщина была усталой и 
из- мученной, а калоши на 
ее ногах выглядели немым 
укором. Мать не плакала – 
давно, ви- дать, выплакала 
все слезы за девять-то лет. 
Только все повторяла одно и 
то же: 

- Я хочу сына забрать. До-
мой хочу сына забрать. У 
меня мужа нет, пятеро детей, 
трое из них инвалиды. Сама 
тоже болею. Мне по- мощь 
нужна. Мне сын мой нужен… 

Обратился к Комиссии и 
дядя Бислана. Он лучше 
владел собой и изъяснялся 
пра- вильнее: - Мы уверены, 
что он осознал свою вину. Его 
судьба в ваших руках. Мы на-
деемся на справедливость. 

Обсуждение прошло за 
закрытыми две- рями. Пред-
ставителям СМИ по его окон-
ча- нии было объявлено, что 
ходатайство Бис- лана Баци-
ева удовлетворено. 

Прямо из Дома правитель-
ства ему пред- стояло отпра-
виться в следственные орга-
ны, чтобы сделать заявление 
о явке с повинной. 

ТАГИРАТ ГАСАНОВА

Единство многообразий
(Окончание.

Начало на 1 стр.)

Наиболее крупной народ-
ностью юга остаются лезги-
ны, образующие три большие 
диалектные группы - кюрин-
скую (бас-Сейн р. Гюльгери-
чай), самурскую (бассейн р. 
Самур) и кубинскую (бассейн 
pp. Кудиял-чай, Кусар-чай, 
Кара-чай). Близки к ним по 
языку и культуре табаса-
ранцы (бассейн р. Рубас), 
агулы (верхний бассейн р. 
Чирах-чай), рутульцы (бас-
сейн Кара-Самура и ниже) 
и цахуры (бассейн Верхнего 
Самура и Елису). Следует 
натай, также и народности 
шахдагской группы (хиналуг-
цы, будух-цы, крызы) - все 
они, как и кубинские лезги-
ны, волею исторических об-
стоятельств оказались ныне 
в границах Азербайджанской 
Республики. Однако языки 
их, несомненно, относятся 
к южнодагестанской группе. 
Среди народов этой группы 
не наблюдается явной кон-
солидации, однако их этно-
культурное развитие не оста-
новилось: недавно агулы и 
цахуры получили свой наци-
ональный алфавит, перестав 
быть бесписьменными.

Бассейн Улучая и горно-
предгорные земли далее к 
северу до с. Кадар населя-
ют даргинцы. На юге к ним 
примыкают каракай-тагцы и 
кубачинцы; из-за языковой 
близости к даргинцам их под-
час считают диалектными 
группами, однако серьезные 
лингвисты все же рассматри-
вают их как консолидирую-
щиеся с даргинцами этносы.

В бассейне р. Казикумух-
ское Койсу, представляющем 
собою обособленную в пре-
делах Внутреннего Дагеста-
на котловину с единствен-
ным стоком, издревле живут 
лакцы.

Если добавить к перечис-
ленным народам еще и даге-
станских чеченцев-аккинцев, 
поселившихся в XVI в. в вер-
ховьях р. Аксай, то мы завер-
шим перечень автохтонных 

коренных горских народно-
стей Дагестана.

Автохтонная народность 
равнины - кумыки: хотя 
они и говорят на тюркском 
(кыпчакском) языке, однако 
особенности их культуры, 
антропологии, топонимики, 
свидетельства письменных 
источников указывают на не-
сомненно местное их проис-
хождение и прямое родство с 
горными народами.

XVI в. был временем ми-
граций на Кавказе: кроме 
аккинцев, в это же время в 
Дагестане появились терек-
мейцы - особая (чисто даге-
станская) этническая группа 
азербайджанцев, а на Ниж-
нем Тереке, который с 1922 
г. вошел в границы Дагестан-
ской республики, поселились 
русские казаки. В начале 
XVII в. на Терско-Су-лакской 
равнине появились ногайцы, 
а на Терско-Кумской - кара-
ногайцы, которые именуются 
собирательно дагестанскими 
ногайцами; с 1638 г. историки 
имеют несомненные свиде-
тельства о татах в Дербенте 
и Кайтаге.

И здесь сам собою возни-
кает вопрос, который давно 
занимает и ученых, и простых 
людей, интересующихся род-
ной историей: по какой при-
чине в Дагестане оказалось 
так много народно-гсй и язы-
ков? Наверное, отчаявшись 
доискаться истинной принты, 
эти люди еще в давние вре-
мена сочинили известную 
всем i пку-притчу о всаднике, 
который по божьему поруче-
нию ски-i .шея по всему миру, 
раздавая людям языки - но в 
наших бездорожных и крутых 
горах, конечно, быстро устал, 
споткнулся, мешок с языками 
вывернулся наизнанку, и все 
они разлетелись по нашим 
ущельям: хватайте, горцы! 

Выдающийся языковед 
профессор Е. А. Бокарев, 
сам уроженец Дагестана, 
объездил Страну гор для 
сравнительно-исторического 
изучения дагестанских язы-
ков. Результаты своих по-
ездок он изложил в труде 

«Введение в сравнительно-
историческое изучение да-
гестанских языков». В этой 
работе он пишет, что «су-
ществует лексический фонд, 
общий для всех дагестанских 
языков, восходящий к дале-
кому прошлому их истории. 
Этот лексический фонд ха-
рактеризуется определенны-
ми регулярными звуковыми 
соответствиями, что свиде-
тельствует об его исконности, 
а следовательно, о генетиче-
ском единстве дагестанских 
языков. Иными словами, это 
свидетельствует об их проис-
хождении из одного и того же 
праязыка, который впослед-
ствии в процессе историче-
ского развития распался на 
ряд отдельных языков».                

«Многообразие» вовсе не 
означает непременный «раз-
брод», несогласие, расхо-
ждения - тут многое зависит 
от зрелости людей. Только 
от зрелости общественного 
сознания зависит, обернет-
ся ли многообразие культур 
и языков разбродом и сла-
бостью или, напротив, ста-
нет основой многовариант-
ности, полноты ду-ховного 
богатства нашего общества. 
Мы считаем все наши язы-
ки, вплоть до самых малых, 
национальным достоянием 
республики, важнейшим эле-
ментом нашей самобытной 
культуры и основной формой 
проявления национального 
и личностного самосознания 
дагестанцев.

Итак, две тысячи лет назад 
появились письменные све-
дения о Дагестане, и за это 
время среди сотен известий 
о войнах и междоусобицах 
не известно ни одного стол-
кновения по национальному 
признаку. И с другой сторо-
ны, не известно ни одного 
случая ассимиляции даже 
самого малого из дагестан-
ских народов. Оче-видно, в 
этом сказалось благотвор-
ное влияние общественной 
структуры: даже самому ма-
ленькому одноаульному эт-
носу давалась возможность 
свободно развиваться.

Достичь высокого
качества жизни

К итогам I Дагестанского экономического форума

Знаковым событием 
в жизни нашего регио-
на стал I Дагестанский 
экономический форум. 
Он удивил многочис-
ленных участников и 
гостей своей масштаб-
ностью. «Мы смогли 
убедить инвесторов, 
что в Дагестане мож-
но заниматься биз-
несом, что мы в со-
стоянии обеспечить 
безопасность», сказал, 
выступая на фору-
ме, глава Дагестана 
М.Магомедов 27 июля. 
На нем были представ-
лены 31 экспозиция и 61 
проект из 30 регионов 
РФ и 19 иностранных 
государств на общую 
сумму 192 млрд. рублей. 
По итогам I Экономиче-
ского форума принято 
решение о создании ре-
спубликанской коорди-
национной структуры 
по продвижению инно-
вационных проектов и 
созданию системы при-
влечения инвестиций 
для их реализации. 

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ. 

ПРОБЛЕМЫ, 
РЕШЕНИЯ, 

ВОЗМОЖНОСТИ 
Причины кризиса инве-

стиционной привлекатель-
ности России в целом это 
тотальная коррупция и не-
защищенность прав частной 
собственности со стороны 
государства. Чего уж гово-
рить о Дагестане и Кавказе, 
где «процветают» терроризм 
и экстремизм и нет пока воз-
можности в полной мере 
обеспечить правопорядок и 
безопасность, хотя многое и 
делается для этого. 

По словам руководителя 
Агентства инвестиций и внеш-
неэкономических связей РД, 
председателя оргкомитета 
форума Али Нурмагомедо-
ва, причин, препятствующих 
привлечению инвестиций, 
немало, но среди основных 
можно назвать и уровень 
культуры нашего народа. 

Участники форума отмеча-
ют, что развитие реального 
сектора экономики сдержи-
вается, кроме всего прочего, 
и тем, что на внутреннем 
рынке отсутствуют крупные 
потенциальные инвесторы. 
Также очень часто предме-
том споров вокруг привлека-
тельных для инвестирования 
земельных угодий является 
их неопределенный юриди-
ческий статус. 

Председатель Дагестан-
ского научного центра РАН 
Хизри Амирханов на форуме 
в дискуссии за круглым сто-
лом отметил, что разработка 
и внедрение в производство 
инновационных технологий 
задерживаются изза отсут-
ствия надлежащего финан-
сирования. 

Еще одна проблема это 
отсутствие рынка интеллек-
туальной собственности. Не-
обходимо использовать эти 
объекты собственности в ка-
честве залога при получении 
банковских, в том числе дол-
госрочных кредитов, так как 
они наряду с материальными 
тоже имеют стоимость, за-
частую являются самым до-
рогим активом предприятия. 
Залог это основа в вопросах 
кредитования, а этот меха-
низм на сегодняшний день 
почти не используется. 

По словам руководителя 

Агентства РФ по туризму 
Александра Радькова, ту-
ризм является одним из важ-
нейших стимулов защиты, 
восстановления и форми-
рования природных ресур-
сов и культурных ценностей 
и достопримечательностей 
региона. Значительный по-
тенциал Юга России в целом 
в настоящее время исполь-
зуется неэффективно и не в 
полном объеме. 

Новая экономическая си-
туация и необходимость 
роста требуют концентра-
ции на внутрирегиональных 
точках роста, необходимо 
мобилизовать все бюджет-
ные источники, финансовые 
возможности и найти эффек-
тивные инструменты обще-
ственнополитического раз-
вития Республики Дагестан, 
а также регионов Северного 
Кавказа. 

Президент РФ Дмитрий 
Медведев считает, что вни-
мание, которое в последнее 
время уделяется руковод-
ством страны Северному 
Кавказу, и совместные уси-
лия помогут во многом из-
менить ситуацию в регионе. 
«Необходимо формирование 
в ближайшие 10 лет экономи-
ки высокого качества жизни, 
экономики, которая делает 
жизнь комфортной и инте-
ресной, экономики, создаю-
щей то, что позволяет быть 
в числе мировых лидеров», 
уверен он. 

ДАГЕСТАН – 
ЛИДЕР ПО РОСТУ 

ИНВЕСТИЦИЙ 

Дагестан сегодня по ро-
сту инвестиций лидирует 
среди субъектов Северо-
Кавказского федерального 
округа. В целом реализация 
инвестиционных проектов 
позволит создать в республи-
ке 23 тысячи рабочих мест и 
получить более 43 млрд. на-
логовых поступлений. 

Глава республики Маго-
медсалам Магомедов пред-
ставил два проекта развития 
экономики Дагестана: 

Первый это «Каспийский 
хаб», комплекс мер, который 
предполагает эффективное 
использование геостратеги-
ческого положения региона 
на стыке транспортных, фи-
нансовых, торговых потоков. 
По мнению руководителя 
республики, это обеспечит 
доступ к дешёвому сырью и 
низкие производственные и 
транспортные издержки. 

Второй «Дом народов» 
предполагает реформу со-
циальной сферы, развитие 
инновационного сектора и 
туризма. В результате улуч-
шится глобальное позицио-
нирование республики, что 
сделает ее одним из деловых 
центров Юга России. 

В числе крупных проектов 
компания «АГРИКО Север-
ный Кавказ» заявила о соз-
дании агрохолдинга совмест-
но с одной из российских 
компаний и американски-
ми партнерами. Стоимость 
сельхозпроекта 11,1 милли-
арда рублей. Подписан про-
ект с итальянской компанией 
и компанией «Совфрахт» на 
сумму 780 миллионов долла-
ров. Также в числе приори-
тетных проект по созданию 
«Репродукционного комплек-
са осетроводства». 

Компания «Дагагроком-
плекс» представила «при-
оритетную программу раз-
вития сельского хозяйства в 
Республике Дагестан с вне-
дрением американской тех-
ники и технологий на 2011-
2013 годы». Основой проекта 
является строительство са-
харного завода при помощи 
заокеанских коллег. 

В рамках форума дагестан-
ский филиал Россельхоз-
банка подписал кредитные 
договоры на общую сумму 
более 10,5 млрд. рублей с 
четырьмя республиканскими 
предприятиями, включённы-
ми в список приоритетных 
инвестиционных проектов 
Дагестана. 

Основным аспектом разви-
тия топливноэнергетического 
комплекса Дагестана будет 
строительство малых и сред-
них ГЭС для осуществления 
прямого энергоснабжения 
потребителей, долины при 
этом затапливаться не будут. 
Правительство Дагестана го-
тово предложить инвесторам 
около 200 площадок для соо-
ружения малых гидроэнерге-
тических объектов. 

Активно реализуются такие 

проекты, как строительство и 
организация крупнотоннаж-
ного производства серной 
кислоты и продуктов на ее 
основе, реализуемое ОАО 
«Дагфос», строительство 
завода по производству ли-
стового стекла и стеклотар-
ного завода «Анжи-Стекло». 
Компания «Дагестанские 
технологии» ведет реализа-
цию проекта по переработке 
нефти мощностью 1 миллион 
тонн в год с объемом хране-
ния нефтепродуктов в 100 
тысяч тонн. Стоимость про-
екта 5,6 млрд. рублей. Это 
лишь незначительная часть 
проектов, которые в бли-
жайшее время будут играть 
заметную роль в экономике 
Дагестана. 

Развитие республиканского 
транспортно-логистического 
узла даст толчок всем отрас-
лям экономики Дагестана. 
Реконструкция и расширение 
Махачкалинского морского 
торгового порта стоимостью 
7,2 млрд. рублей названы 
приоритетным направлени-
ем развития транспортно-
логистического комплекса 
республики. Планируется 
строительство трёх основных 
причалов, а также двух при-
чалов для автомобильного и 
железнодорожного паромно-
го комплекса в сухогрузной 
гавани порта. 

В рамках проекта также 
будут реконструироваться 
взлётно-посадочные полосы 
аэропорта до параметров, 
допускающих приём круп-
нофюзеляжных воздушных 
судов, строительство подъ-
ездной автодороги с транс-
портными развязками, при-
мыкающими к федеральной 
трассе, реконструкция под-
ходных каналов и навигаци-
онного оборудования. 

Председатель Правитель-
ства РФ Владимир Путин в 
мае сего года в Ессентуках на 
заседании правительствен-
ной комиссии по вопросам 
социально-экономического 
развития Северо-Кавказского 
федерального округа в своем 
выступлении особо подчер-
кнул, что в числе наиболее 
перспективных проекты по 
разработке рудного место-
рождения Кизилдере в Даге-
стане. Он также заявил, что 
компании «Курорты Север-
ного Кавказа» необходимо 
развивать инфраструктуру, 
строить дороги, гостиницы, 
лыжные трассы, а самое 
главное это обеспечение 
безопасности туристических 
центров и граждан. «Благо-
даря этим проектам будут 
созданы сотни новых рабо-
чих мест, снят ряд инфра-
структурных ограничений, 
существенно увеличатся на-
логовые поступления в бюд-
жеты всех уровней», уверен 
премьер-министр РФ. 

Одним из примеров успеш-
но развивающегося инвест-
проекта можно считать соз-
дание комплексных систем 
связи федеральным опера-
тором «Сумма Телеком». 
В республике параллельно 
разрабатываются десятки 
проектов, которые должны 
заинтересовать инвесторов, 
– «Лазурный берег», «Не-
мецкая деревня», «Матлас», 
«Чиндирчеро», «Дарваг-
чай» в Дербентском районе, 
«Ново-Каякент» в Каякент-
ском. 

Президент России Дми-
трий Медведев на встрече с 
Магомедсаламом Магомедо-
вым, которая состоялась в 
Сочи, заявил, что правитель-
ство поможет реализации 
контрактов, подписанных на 
этом форуме. «Я считаю, что 
это успех, и надеюсь, что все 
соглашения, которые были 
заключены в ходе дагестан-
ского Экономического фору-
ма, будут реализованы», под-
черкнул глава государства. 

По словам Полпреда РФ 
в СКФО, у форума есть пер-
спектива стать международ-
ным, т.к. Дагестан граничит 
с пятью государствами. «Это 
прорывной шаг не только 
для Дагестана, но и для все-
го Северо-Кавказского фе-
дерального округа. Наличие 
такой площадки, где можно 
презентовать свои идеи, по-
общаться с властью, выявить 
проблемы, существующие в 
округе, это знаменательное 
событие. Я сделаю все воз-
можное, чтобы форум полу-
чил дальнейшее развитие не 
только как дагестанская пло-
щадка, но и как площадка на 
всей территории СКФО», за-
ключил А.Хлопонин.
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ИЛЬМАН АЛИПУЛАТОВ, 
политический
обозреватель

АКЦЕНТЫ

МАХАЧКАЛА –
ГОРНАЯ СТОЛИЦА

У МОРЯ
Махачкала находится на 

узкой полосе равнины, рас-
положенной между запад-
ным побережьем Каспийско-
го моря и горой Тарки-Тау 
Эта местность в далеком 
прошлом называлась «да-
гестанским коридором>>. 
Дагестанскими археологами 
установлено, что на месте 
Махачкалы уже в VII веке 
располагалась столица Ха-
зарского государства (кага-
ната)

- город Семендер. До сих 
пор на горе Тарки-Тау со-
хранились фрагменты кре-
постных стен того времени. 
Низменность между Каспи-
ем и горами была одним из 
важнейших торговых путей 
древности. Большую роль в 
истории этого стратегически 
важного региона, за контроль над которым боролись многие 
государства, играл аул Тарки, расположенный на территории 
современной Махачкалы. Поселение Тарки было известно 
уже с XV века как крупный торговый центр, через который 
проходили караванные пути в Дербент

- один из древнейших городов и торговых центров мира.
Современная Махачкала ведет отсчет своей истории с 1844 

года, когда на горе Анд-жи-Арка было заложено укрепление 
Петровское, названное так в память о пребывании в этих ме-
стах Петра I. Великий российский император останавливался 
здесь в 1722 году во время своего знаменитого Персидского 
похода. Сооружение военного укрепления на этом месте соз-
дало предпосылки для появления здесь города. 24 октября 
1857 года укрепление Петровское было преобразовано в го-
род Петровск. Именно эта дата считается днем рождения со-
временной Махачкалы. Свое название Махачкала получила 
14 мая 1921 года в память об одном из организаторов борь-
бы за советскую власть в Дагестане - революционере Махаче 
Дахадаеве. Позже приказом Дагестанского революционного 
комитета Махачкала стала столицей Дагестанской Автоном-
ной Советской Социалистической Республики.

Современная Махачкала - столица Республики Дагестан, 
крупный экономический, административный, политический, 
научный и культурный центр Юга России. Город с прилегаю-
щими территориями более чем на 70 км раскинулся вдоль 
западного берега Каспия. Площадь административной тер-

ритории Махачкалы составляет 45846 тыс. гектаров. Числен-
ность населения составляет около 550 тыс. человек. Здесь 
проживают представители более 60 национальностей и на-
родностей Дагестана, России и бывшего СССР. Территория 
Махачкалы административно разделена на три района: Ле-
нинский, Советский и Кировский. К административной тер-
ритории города относятся также восемь поселков городского 
типа и шесть сельских поселений.

Махачкала является крупнейшим промышленным центром 
в Южном Федеральном округе. На территории города функ-
ционируют более 500 крупных государственных, муниципаль-
ных и частных предприятий, а также более 262 учреждений 
бюджетной сферы.

Махачкала - единственный незамерзающий морской 
порт России на Каспии.



CMYK

Специальный выпуск посвященный истории, культуре, науке, жизни народа Республики Дагестан
М н о го н а ц и о н а л ь н ы й  Д а г е с т а н :

с т р а н а  и  л юд и

Новая жизнь 
библиотек 

НАИДА ГАСРЕТОВА 
Кризисные времена переживают библиотеки и библио-

течное дело в последние десятилетия. Проблем у библи-
отек много, потому на них обратили внимание те, кому 
небезразлична их дальнейшая судьба. Первым шагом к 
возобновлению былого величия и возрождению интере-
са к библиотекам станет общедагестанская конференция 
«Библиотеки и развитие гражданского общества», кото-
рая пройдет в Махачкале 8 ноября. 

О том, как идет процесс подготовки, и о тех целях, ко-
торые преследуют организаторы, рассказал заместитель 
министра культуры РД Магомедрасул МАГОМЕДРАСУ-
ЛОВ. 

Магомедрасул Магомедович, кто был инициатором 
предстоящей конференции? 

К нам обратился председатель Общественной палаты 
Гамзат Гамзатов с предложением организовать масштабное 
мероприятие, целью которого станет привлечение интереса 
общественности к проблемам дагестанских библиотек. Эту 
идею поддержало руководство издательского дома «Эпоха»и 
выступило основным спонсором конференции. Министерство 
принимает самое активное участие в процессе подготовки к 
предстоящему мероприятию. Мы рады, что есть такая ини-
циатива, и в свою очередь сделаем все необходимое, чтобы 
все запланированное прошло на высшем уровне. Основная 
наша задача – привлечь к данной проблеме максимально 
большее количество людей, имеющих отношение к библио-
течному делу и способных повлиять на реализацию тех реко-
мендаций, которые будут выработаны в ходе конференции. 

В подготовке участвуют также Министерство образования 
РД, Комитет по печати и массовым коммуникациям. 

- Какой статус будет иметь предстоящая конферен-
ция? 

- Мы решили назвать ее первой Общедагестанской кон-
ференцией работников библиотек. Группа инициаторов по-
бывала на приеме у Президента республики Магомедсалама 
Магомедова, он поддержал эту идею и высказался по поводу 
ее важности и необходимости. На конференцию приглашены 
начальники местных управлений образования, руководители 
районных и городских центральных библиотек. Приглашены 
главы муниципальных образований городов и районов Даге-
стана. 

- Какова география участников-докладчиков? 
- На конференцию приглашены представители самых круп-

ных библиотек Северного Кавказа. В Дагестан приедут те, кто 
уже имеет опыт внедрения передовых технологий в библио-
течную структуру, представители шести крупнейших библио-
тек СКФО. Также в числе приглашенных представители из-
дательского дома «Эксмо» крупнейшего издателя в РФ. Все 
эти люди выступят с докладами и расскажут о той структуре, 
которая создана в их библиотеках. Впоследствии мы поста-
раемся выработать концепцию и применительно для Даге-
стана. 

Также будут докладчики – представители дагестанских би-
блиотек. На сегодняшний день у нас уже есть около 30 заяв-
ленных докладов, их поступление еще продолжается.
- Каковы основные темы, по которым готовятся высту-

пления? 
- Это проблемы развития библиотечной сети и работы с 

книгой. Также большое внимание будет уделено вопросам 
комплектования фондов библиотек – как республиканских, 
так и школьных. Сегодня проблема комплектования библио-
тек стоит очень остро. Если раньше она решалась центра-
лизованно, через республиканский бибколлектор, сегодня 
такого механизма пополнения фондов нет. Руководители 
библиотек вынуждены самостоятельно решать эту проблему. 
Поэтому нам необходимо подумать о том, как решить данную 
проблему. 

- Данная конференция поможет решить проблемы би-
блио течного дела в Дагестане? 

- Цель самой конференции обратить внимание на состоя-
ние дагестанских библиотек и на работников этой сферы. Мы 
проводим это мероприятие не для галочки. Мы хотим услы-
шать мнение корифеев библиотечного дела из соседних ре-
гионов и на основе их опыта строить дальнейшую работу у 
нас в Дагестане, использовать ту модель, которая даст наи-
большую возможность взаимодействия библиотек с читате-
лем.
- Вы говорите о внедрении инновационных технологий 

в работу библиотек. Что они собой представляют? - 
- Первоочередная задача библиотек это сохранение ред-

ких книжных памятников в библиотеках, где есть экземпля-
ры уникальных, редких изданий, рукописей, касающихся 
истории, этнографии, которые распространялись только на 
территории определенного города или района. Сейчас мы 
ставим перед собой задачу сохранения их в цифровом фор-
мате, так как эти книги подвержены старению. С целью со-
хранения редких изданий и в то же время для расширения 
круга людей, имеющих доступ к этим редким экземплярам, 
планируется создать цифровые версии этих книг. Это огром-
ная работа, которая также требует больших финансовых вло-
жений. Требуются специальные сканеры, так как обычные не 
рассчитаны на различные форматы книг и особенности пе-
чатных изданий прошлых лет. Специализированные сканеры 
дают возможность работать со старинными книгами с учетом 
необходимого температурного режима, ветхости бумаги. Для 
этого также необходимы специалисты, имеющие опыт в этой 
сфере деятельности. 

Помимо этого, для облегчения поиска книг следует создать 
электронную базу всех изданий, хранящихся в библиотечных 
фондах. 

- Оцифровка библиотечных фондов не приведет к 
окончательной потере интереса к библиотекам? 

- Если до сих пор библиотеки играли роль исключительно 
источника информации, то сегодня внимание к ним привле-
кается самыми разными способами. Здесь проводятся раз-
ноплановые мероприятия. Роль библиотеки из чисто инфор-
мационной перерастает в просветительскую. 

Кстати, в рамках конференции мы планируем также обсу-
дить вопросы, связанные с проблемой привлечения в библи-
отеки обывателей посредством подобных мероприятий. 

- Вы говорили о рекомендациях, которые будут выра-
ботаны по итогам конференции. Каким образом это будет 
воплощаться в реальность? Нет опасности, что все оста-
нется только на бумаге? 

- Как я уже говорил, мы нацелены на результат и прило-
жим все усилия, чтобы максимально поднять уровень работы 
библиотек, расширить объем услуг, предоставляемых ими, 
улучшить материальную базу.

Во имя мира и 
стабильности 

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ 
В Кизляре прошла межрегиональная научно-практическая 

конференция «Кизляр исторический центр славянской куль-
туры и казачества в Дагестане. Проблемы, опыт укрепления 
стабильности межнациональных и межконфессиональных 
отношений в современных условиях». 

Цель форума использование опыта и традиций в сохра-
нении и приумножении исторического наследия славянской 
и казачьей культуры, дальнейшее развитие самобытности 
и традиций проживания дагестанских народов в Кизляре, 
решение проблем коренного населения Северного региона 
республики, укрепление межнациональных и межконфес-
сиональных отношений, привлечение молодёжи к решению 
проблем развития современного общества и стабильности 
региона. 

В работе конференции приняли участие заместитель 
Полномочного представителя Президента РФ в СКФО Юрий 
Олейников, Главный Федеральный инспектор аппарата Пол-
номочного представителя Президента РФ в СКФО Василий 
Колесников, Первый заместитель Председателя Народного 
Собрания РД Николай Алчиев, министр по национальной по-
литике, делам религий и внешним связям Бекмурза Бекмур-
заев, атаманы ряда казачьих округов ТКВ, депутаты Народно-
го Собрания РД, учёные и научные сотрудники дагестанских 
вузов, религиозные деятели Северного региона РД и другие. 

Открыл конференцию глава МО «город Кизляр» Вячеслав 
Паламарчук. С приветственными словами к собравшимся об-
ратились Николай Алчиев и Бекмурза Бекмурзаев, которые 
от имени руководства республики пожелали всем плодотвор-
ной работы и поблагодарили власти Кизляра за организацию 
такого форума. 

На пленарном заседании было представлено два докла-
да. С первым выступил глава МО «город Кизляр» Вячеслав 
Паламарчук. Он, в частности, сказал, что Кизляр, которому в 
нынешнем году исполнилось 276 лет, начинался как русская 
крепость на Северном Кавказе. Огромная роль в становле-
нии и развитии города-крепости принадлежит и терским ка-
закам. С течением времени Кизляр превратился в крупный 
промышленно-торговый и культурно-духовный центр северо-
кавказского региона, который распространял русскую культу-
ру, образование, мировоззрение далеко за свои границы, в 
том числе на дагестанские народы.

 Однако в 90-е годы из-за напряжённой обстановки в 
Дагестане и Чеченской Республике, резкого ухудшения 
социально-экономических условий начался массовый отток 
русского населения. Огромную роль в предотвращении меж-
национальных конфликтов и сохранении межэтнического и 
межрелигиозного согласия в 90-е годы сыграл Координацион-
ный совет по Северному региону при Правительстве РД, соз-
данный в конце 1993 года. Важную роль в сохранении меж-
национальной стабильности выполняет сформированная в 
1995 году правительственная комиссия по предупреждению 
оттока русскоязычного населения за пределы Дагестана. 
Аналогичная структура была создана и в Кизляре, благодаря 
совместным усилиям удалось избежать массовой миграции 
русских из города. В этой работе активное участие принима-
ют и общественные организации Кизляра.

В целях гармонизации межнациональных отношений, укре-
пления единства и согласия народов Дагестана была при-
нята республиканская целевая программа на 2008-10 гг., ко-
торая пролонгирована на 2011-15 годы. В середине декабря 
прошлого года прошёл III Съезд народов Дагестана. Прини-
маемые меры дают свои положительные результаты. Но, к 
сожалению, отток русского населения продолжается, и тому 
есть ряд причин. Это сложная криминогенная обстановка в 
Кизляре и Дагестане в целом, нерегулируемое переселение 
людей из горных районов, экономические обстоятельства, 
проблема обеспечения жильём молодых семей и др. 

Для решения вопроса оттока русского населения доклад-
чик внёс несколько предложений это формирование центра 
русской культуры в Махачкале, гарантированное представи-
тельство русских во всех органах власти в республике, соз-
дание условий для возвращения русских на родные места, 
выделение Кизляру и пос. Комсомольский дополнительных 
земель под индивидуальное строительство, создание в Се-
верном регионе фонда поддержки русскоязычного населения 
за счёт федеральных и региональных средств. 

В Кизляре на протяжении всей его истории выработались 
замечательные традиции совместного проживания разных 
народов, а Кизлярский регион оказался уникальным в том 
плане, что здесь родилась такая культура общения между 
народами, при которой они, сохраняя свою самобытность, 
помогают жить и развиваться друг другу. И это явление надо 
сохранять и укреплять. 

Второй доклад представил первый заместитель министра 
по национальной политике, делам религий и внешним свя-
зям РД Зикрула Ильясов. В своём выступлении он отметил 
цементирующую и стабилизирующую роль русскоязычного 
населения в дагестанском обществе. В республике очень 
много делается для сокращения оттока русских, приняты 
программы, работают комиссии разного уровня, но, к сожа-
лению, не всё удаётся. И тому есть причины. Взять кадровый 
вопрос. По федеральному законодательству квотирование в 
органы власти по национальному принципу не предусмотре-
но, значит, надо выработать такой механизм, который учиты-
вал бы пропорциональное представительство народов, в том 
числе и русского, во всех структурах управления. Необходи-
мо также сделать миграционные процессы управляемыми, 
уделять повышенное внимание традиционным для русских 
промыслам, как, например, рыбоводство, любительское ры-
боловство, развивать промышленность, взять под управле-
ние ряд других вопросов, которые влияют на самочувствие 
русских. В то же время как отрадный факт он отметил, что 
многонациональный Северный регион не стал ареной межэт-
нических конфликтов, хотя, казалось бы, мотивы для этого 
существуют. А в качестве точечного примера межнациональ-
ного сотрудничества привёл такой штрих в Государственном 
Терском ансамбле казачьей песни один из солистов аварец 
Абдул Магомедов. 

Затем конференция продолжила работу в секциях на трёх 
площадках. В молодёжном культурно-этнографическом цен-
тре были рассмотрены вопросы «Диалог власти и общества в 
полиэтническом Дагестане основа разрешения возникающих 
конфликтных ситуаций и определения важных направлений 
развития общества на ближайшую перспективу» и «Коренное 
население Кизлярского региона Дагестана: проблемы, пути 
их решения. Развитие толерантности в межнациональных и 
межконфессиональных отношениях основа укрепления взаи-
мопонимания и стабильности в регионе». 

В завершение участники конференции приняли обращение 
к молодёжи Дагестана и всего СКФО, а также резолюцию, 
куда вошли конкретные предложения и рекомендации по рас-
смотренным вопросам.

Дагестан в лицах

МУСА МАНАРОВ, 
космонавт, Герой Советского Союза

Награда нашла героя
ТАГИР МУСЛИМОВ,   

политолог 

На днях в «Дагправде» 
прочитал информацию о 
награждении группы даге-
станцев памятной меда-
лью Правительства Рос-
сии «Патриот России». В 
числе награжденных и ре-
дактор отдела «Дагправ-
ды» Абдурахман Магоме-
дов (на снимке).   

Будучи почитателем его та-
ланта, решил поздравить его 
через газету.   

Монтескье сказал: «Луч-
шее средство привить детям 
любовь к Отечеству в том, 
чтобы эта любовь была у от-
цов». К сожалению, сегодня 
наше общество страдает не-
достаточностью такого рода 
примера. Абдурахман же 
являет собой пример горяче-
го патриота и как личность, 
и, через творчество, как та-
лантливый журналист. Его 
публикации в главной газете 
республики я обязательно 
перечитываю. Не для того 
чтобы вникнуть в тексты. Они 
написаны с отточенной мыс-
лью и предельной ясностью. 
Вот образец – из характери-
стики того, как НАТО наво-
дило «демократию» в Ливии: 

«Но сатира тут за-
ключается не толь-
ко в неприятии За-
падом социальных 
завоеваний Ливии 
(они действитель-
но превосходили 
все, что делается 
в мире в социаль-
ной сфере Т.М.), но 
и восприятии как 
лакомого куска ее 
нефтеносных недр. 
Вот увидим теперь, 
кто будет держать 
лапу на вентиле 
нефтеносной тру-
бы Ливии. И все это 
под вопли о демо-
кратии, «тиране», 
диктаторе и тому 
подобной уже надо-
евшей всему миру 
жвачке с клеймом 
«Made in USA». И 
что очень опасно 
для всего мирово-
го сообщества, для 
населения планеты 
– доведение ООН, 
единственного в 
мире реального 
рычага, способного 
сохранить мир на Земле, до 
уровня пособницы ненасыт-
ного и кровожадного монстра, 
каковым себя во все време-
на показывало и показывает 

НАТО-альянс, призванный 
устранять неугодных». 

Перечитываю Абдурахма-
на для эстетического удо-
вольствия. Он мастер изящ-
ного слога. Его тексты – это 

проза в стихах. Все, что вы-
ходит из-под его пера, брыз-
жет то острой сатирой и сар-
казмом, то добрым юмором, 
изобилует свидетельством 
его обширных познаний в 
истории, литературе, народ-
ных традициях. 

Ему покорны все журна-
листские жанры. Читая ре-
портажи о его ежегодных 
восхождениях на вершины 
родных тиндинских гор, зри-
мо ощущаешь себя рядом с 
ним, восхищенным чудесны-
ми панорамами. 

Кроме заслуженной меда-
ли, у Абдурахмана есть еще 
одна высшей пробы награда 
– он из числа самых читае-
мых, если не самый читае-
мый журналист.   

Абдурахман, дорогой, шлю 
Вам вместе с поздравления-
ми пожелания крепкого здо-
ровья, закаливаемого Вами 
в альпинистских походах по 
Дагестану, чтобы и впредь 
своим творчеством умножать 
свой весомый вклад в дело 
возрождения дагестанского 
патриотизма.   

P.S. Коллеги разделяют эту 
оценку и еще раз поздравля-
ют Абдурахмана с высокой и 
заслуженной наградой.    

Главный показатель
ЭФФЕКТИВНОСТИ
Растет уровень рентабельности 

предприятий республики

В результате принятых в последнее время научно 
и экономически обоснованных мер по преодолению не-
гативных последствий мирового финансового кризиса 
в республике растет рентабельность предприятий и 
организаций. 

Прибыль – главный показатель эффективной финансово-
хозяйственной деятельности предприятий всех форм соб-
ственности и отраслей народнохозяйственного комплекса в 
целом. От ее величины зависит наличие оборотных средств, 
осуществление расширенного воспроизводства, возможно-
сти приобретения нового оборудования, новейшей техники, 
модернизация и обновление имеющихся производственных 
мощностей. 

Финансовое положение предприятий отраслей народнохо-
зяйственного комплекса республики, несмотря на трудности, 
вызванные мировым финансово-экономическим кризисом, 
после прихода новых руководителей улучшается. Так, в 2008 
году предприятия и организации получили более одного мил-
лиарда рублей убытков, а в январе-августе текущего года 
сальдированный финансовый результат (прибыль минус убы-
ток) организаций и предприятий, разумеется, без субъектов 
малого предпринимательства, банков, страховых и бюджет-
ных организаций в действующих ценах составил 2745,9 млн.
рублей (234 организации и предприятия получили прибыль 
в размере 3695 млн. рублей и 105 хозяйствующих субъектов 
имели убытки на сумму 949,1 млн. рублей. Парадоксально, 
но факт: основная сумма убытков приходится на вид дея-
тельности «производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды» 77,4 процента, в основном на ОАО «Дагестан-
ская энергосбытовая компания». Для сопоставления: до 2006 
года электроэнергетика республики была высокорентабель-
ной и бюджетообразующей отраслью народнохозяйственного 
комплекса Дагестана. Ее называли локомотивом экономики, 
а нынче она стала балластом. 

Наибольшая сумма прибыли сложилась по видам деятель-
ности: «транспорт и связь» 35,2 процента, ОАО «Газпром» 
33,2 процента, обрабатывающие производства 23 процента. 

Основной объем прибыли (60,8 процента), по данным Да-
гестанстата, приходится на организации и предприятия трех 
городов: Махачкала 1599,7 млн. рублей, что составляет 43,3 
процента от всего объема сальдо по республике в целом, 
Дербент 353,4 млн.рублей и 9,6 проц., Кизляр 293,5 млн.ру-
блей и 7,9 процента. 

Однако в январе-августе 2011 года отрицательный финан-
совый результат получен предприятиями и организациями 12 
районов. Среди них хозяйствующие субъекты Дербентского 
района 0,4 млн.рублей, Хунзахского и Акушинского районов – 
3,1 млн. и 1,9 млн. рублей убытков соответственно. 

По данным Минфина республики, доходы консолидирован-
ного бюджета в январе-августе текущего года составили 47 
млрд. рублей, что на 14,8 процента больше соответствующе-
го периода прошлого года, а расходов 43174,1 млн. рублей, 
что на 18 процентов больше аналогичного периода прошлого 
года. Бюджет исполнен с профицитом в сумме 3885,6 млн. 
рублей. 

Среди основных статей доходной части бюджета измени-
лась структура налоговых поступлений. В структуре доходов 

возрос удельный вес налога на доходы физических лиц, на-
лога на прибыль организации, акцизы 1,7. Безвозмездные 
поступления составили 34648,9 млн. рублей, что составляет 
73,6 процента. 

В структуре расходов консолидированного бюджета респу-
блики 29,5 процента пришлось на образование (в январе-
августе 2010 года 32,6 процента), здравоохранение и спорт 
21,1 и 9,2 процента; социальную политику 15,3 и 17,1 про-
цента; национальную экономику 12,4 и 8,8 процента соот-
ветственно. Из расходов консолидированного бюджета, вы-
деленных на национальную экономику, наибольшие суммы 
направлены на развитие дорожного хозяйства более двух 
миллиардов рублей. 

Начавшееся улучшение финансовой деятельности пред-
приятий и организаций всех форм собственности особенно 
заметно после выступления Президента Республики Даге-
стан со своим Посланием перед парламентариями респу-
блики и принятия Стратегии на сессии Народного Собрания 
РД, где он обозначил стратегические задачи динамичного и 
успешного социально-экономического развития Дагестана. 

Положение резко стало меняться особенно после разра-
ботки и обсуждения кардинальных мер на заседании Эко-
номического совета при Президенте Республики Дагестан, 
направленных на преодоление негативных последствий ми-
рового финансово-экономического коллапса и на реализа-
цию Стратегии социально-экономического развития Респу-
блики Дагестан на период до 2025 года. 

Однако нельзя закрывать глаза на такие очевидные факты: 
многие хозяйствующие субъекты независимо от формы соб-
ственности специально скрывают получаемые колоссальные 
суммы прибыли с целью скрытия ее от налогообложения и 
относят себя к категории убыточных предприятий и организа-
ций. Особенно укрытие получаемой крупной суммы наблюда-
ется в сфере оборота розничной торговли. Очевидно, что за 
годы мирового финансово-экономического кризиса цены на 
многие промышленные и продовольственные товары увели-
чились в 2-3 раза. Казалось бы, и прибыль предприятий тор-
говли должна была увеличиваться соответственно. Однако в 
этой жизненно важной отрасли народнохозяйственного ком-
плекса происходят парадоксальные явления: за годы кризиса 
прирост оборота розничной и оптовой торговли в среднем за 
год составлял лишь 3-5 процента. Всего лишь 40 процентов 
предприятий оптовой торговли работают рентабельно. Таких 
примеров много. Поэтому за восемь месяцев текущего года 
общее число убыточных предприятий и организаций, по срав-
нению с соответствующим периодом прошлого года, умень-
шилось только на 4 единицы, или на 3,7 процента. И это при 
очевидном позитивном результате по республике в целом. 
Сумма убытков в ведущих отраслях народнохозяйственного 
комплекса уменьшилась в 3,3 раза, а сумма прибыли уве-
личилась в 2,6 раза. Почему так получается? Очевидно, что 
многие предприятия, как выше отмечалось, скрывают боль-
шие суммы прибыли от налогообложения. Прежде всего это 
объясняется несовершенством налогового законодательства 
и неудовлетворительной работой фискальных органов. 

ГАДЖИБАЛА ХИДИРОВ

ИТОГИ

МАГОМЕД ТОЛБОЕВ, 
летчик-испытатель, Герой России

Дагестан в лицах
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Пожалуй, борцы вольно-
го стиля, наряду с Расулом 
Гамзатовым, сделали Даге-
стан известным всему  миру. 
Дагестанские богатыри при-
несли советскому, а теперь 
и российскому спорту 15 (!) 
золотых олимпийских ме-
далей, а золотых медалей 
с чемпионатов мира – в не-
сколько раз больше. Самый 
знаменитый из современ-
ных дагестанских борцов 
– чеченец–акхинец - трех-
кратный олимпийский чем-
пион Бувайсар Сайтиев из 
Хасавюрта. Олимпийским 

чемпионом является и его 
родной брат Адам.

Дагестан издревле сла-
вился богатырями, их  име-
на в памяти народов этой 
многонациональной респу-
блики. Но есть и письмен-
ные источники, рассказы-
вающие о них. На рубеже 
XIX-XX веков огромной по-
пулярностью не только в 
России, но и во многих дру-
гих странах пользовался 
Мамма Махтилаев,  боль-
ше известный под именем 
Сали-Сулейман. Родился 
он в 1880 году, а в возрас-
те 16 лет стал работать 
в Темир-Хан-Шуре (ныне  
г. Буйнакск) грузчиком у 
местного виноторговца А. 
Вартанова. Обладая необы-
чайно большими для своего 
возраста ростом и силой 
Мамма пользовался боль-
шой популярностью у окру-

жающих. 
В 1897 г. в Темир-Хан-

Шуру приехал на гастроли 
из Санкт-Петербурга цирк. 
В отличие от нынешних вре-
мен «гвоздем» цирковых 
представлений были тог-
да схватки борцов, особой 
популярностью пользова-
лись схватки тяжеловесов. 
В приехавшем цирке были 
два знаменитых силача – 
турок Кочи–Ахмед и россия-
нин Корш. Когда турок легко 
и играючи расправился со 
всеми соперниками, зрите-
ли стали требовать, чтобы 
против него вышел присут-
ствовавший на представ-

лении Мамма. Упрашивать 
долго его не пришлось, а 
выйдя на сцену, он, не долго 
думая, сгреб Кочи-Ахмеда в 
охапку и под восторженные 
вопли зрителей положил 
его на лопатки. Оскорблен-

ный владелец цирка распо-
рядился выпустить против 
Мамма своего «козырного 
туза» Корша. Последнего 
ожидал еще больший кон-
фуз – дагестанский силач 
бросил его на помост с та-
кой силой, что при падении 
Корш сломал нос.

Для хозяина цирка  
М. Махтилаев был  настоя-
щей находкой и он пригла-
сил его в свою труппу. Так 
началась блистательная 
цирковая карьера дагестан-
ского самородка. Нужно 
отметить, что в то время 
не было международной 
федерации борьбы и не 
проводились чемпионаты 
мира в этом виде спорта в 
их нынешнем виде. Борцы в 
составе цирковых коллекти-
вов колесили по миру и на 
цирковых аренах выявляли 
сильнейших. М. Махтила-

ев успешно дебютировал в 
профессиональном спор-
те и вскоре его окрестили 
«львом Дагестана». Его 
дебют на международной 
арене состоялся в Иране 
в 1904 г. Здесь он, в чис-
ле прочих, легко одолел 
популярнейшего в стране 
борца по имени Балал. Из 
Тегерана путь дагестанско-
го чудо-богатыря лежал в 
Турцию - Стамбул. Особен-
ность борьбы в этой стране 
была в том, что, выходя на 
арену, соперники наносили 
на тело масло. Для незна-
комого с этим россиянина 
это было большое неудоб-

ство, но Мамма быстро 
освоился. Когда он одного 
за другим поверг всех сво-
их соперников, бороться с 
дагестанцем вышел знаме-
нитый турецкий пехлеван 
Сали-Сулейман. Но и турка 
не миновала участь Балала. 
Сопротивлялся он долго, но 
в итоге был припечатан ло-
патками к помосту. Цирко-
вой псевдоним у этого турка 
был Сали-Сулейман, кото-
рый и взял себе после этой 
схватки Мамма Махтилаев. 
О том, как это произошло, в 
разных источниках я нашел 
две версии.

По одной из них, после по-
беды Мамма, турецкий сул-
тан отобрал этот псевдоним 
у своего борца и передал 
его дагестанцу, провозгла-
сив его одновременно чем-
пионом Турции. По другим 
сведениям, после пораже-
ния турок сам отказался от 
этого имени, а Мамма взял 
его себе по совету Ивана 
Поддубного, вместе с кото-
рым он выступал в цирке, и 
с которым дружил. Успехи 
нового Сали-Сулеймана по-
лучили европейскую извест-
ность, и он получает пригла-
шение на чемпионат мира в 
итальянском городе Фло-
ренция. Это была вся та же 
цирковая, а не спортивная 
борьба, но ажиотаж  вокруг 
турнира был неописуемый. 
И закончился он для Мам-
ма триумфально. Он после-
довательно одолел индуса 

(за 11 мин.), француза (за 
8 мин.), немца (за 20 мин.), 
итальянца (за 30 мин.). Фи-
нальный поединок с пяти-
кратным чемпионом мира 
датчанином Педерсеном 
был самым тяжелым – он 
длился более часа и успех 
был на стороне дагестанца. 
Выиграл Сали-Сулейман и 
следующий чемпионат мира 
в Париже.

Тем временем, в стране 
произошла революция 1917 
года, за ней последовала 
гражданская война. После 
утверждения советской вла-
сти в Азербайджане Мамма 
Махтилаев поселяется в 
Баку и выступает на арене 
местного цирка, и вместе с 
его труппой гастролирует по 
стране. Во время Великой 
Отечественной войны Сали-
Сулейман (этот псевдоним 
он сохранил) организовы-
вал в Баку физкультурно-
спортивные вечера, весь 
сбор от которых шел на 
нужды фронта.

Последний раз на арену 
цирка Мамма вышел в 1950 
году, когда ему было 70 
лет. Я не знаю точной даты 
смерти М. Махтилаева, но 
в 1950 году, когда вышла в 
свет книжка дагестанского 
автора Магомед-Шарипа 
Ахмедова «Знаменосцы да-
гестанского спорта», он был 
еще жив.

Мамма Махтилаев был 
не единственным, кто про-
славлял еще до революции 
Дагестан на борцовских 
аренах. Широко известно 
было имя Абдурахмана Кур-
банова, уроженца селения 
Цудахар Даргинского окру-
га. При росте 190 см имел 
«боевой» вес 120 кг. Судьба 
тоже привела его на арену 
цирка и он победно высту-

пал не только в российских 
городах, но и в Лондоне, 
Париже, Ливерпуле… И он 
тоже был долгожителем. В 
1972 году А. Курбанов был 
жив-здоров и жил в своем 
родном Цудахаре.

Были и другие цирковые 
знаменитости – выходцы 
из Дагестана, но рамки га-
зетной статьи не позволяют 
рассказать обо всех. Хочет-
ся коротко сказать и о зачи-
нателях спортивной борьбы 
в республике. 

Первым, кто поднялся на 
пьедестал почета на все-
российских, а потом и все-
союзных соревнований был 
борец вольного стиля Сура-
кат Асиятилов. В это труд-
но поверить сегодня, но 
первое призовое место да-
гестанского борца на чем-
пионате России было заво-
евано только в 1954 году. И 
добился этого успеха тяже-
ловес С. Асиятилов, завое-
вавший бронзовую медаль. 
Затем шесть  раз (с 1955 по  
1960 гг.) занимал на чем-
пионатах РСФСР вторые 
места. Надо сказать, что 
С. Асиятилов был разно-
сторонним спортсменом 
и всерьез занимался еще 
и борьбой самбо. И надо 
же такому случиться, свою 
первую и единственную 
золотую медаль чемпиона 
Советского Союза Суракат  
Асиятилов завоевал в 1959 
году именно в самбо. Более 
того, это была первая золо-
тая медаль чемпиона СССР 
для дагестанских борцов.

Дорогу же к пьедесталам 
почета  международных со-
ревнований дагестанским 
борцам проложил прослав-
ленный советский борец 
Али Алиев – пятикратный 
чемпион мира, призер 
Олимпийских игр. Занятия 

спортом А. Алиев успешно 
сочетал с учебой. Он за-
кончил медицинский инсти-
тут, аспирантуру и защитил 
диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата 
медицинских наук.

Как уже отмечалось, Да-
гестан дал нашей стране 15 
олимпийских чемпионов по 
вольной борьбе. И это дея-
тельные и толковые ребята, 
которые озабочены настоя-
щим и будущим своего вида 
спорта в республике, судь-
бой тех, кто отдал свою мо-
лодость борьбе. Они созда-
ли общественный фонд под 
названием «Вольная борь-
ба Дагестана». Его цель - 
помочь дагестанской школе 
вольной борьбы подняться 
на новый уровень. Почет-
ным председателем фон-
да является олимпийский 
чемпион Магомед-Гасан 
Абушев. Он  же является 
и президентом первого в 
России профессионального 
борцовского клуба «Даге-
станец». Это совершенно 
новое явление в россий-
ском спорте. Дело в том, что 
человек, профессионально 
занимающийся спортивной 
борьбой, в 30-35 лет за-
вершает  выступление в со-
ревнованиях и остается не 
у дел. Хорошо, если учился 
в вузе или колледже, но та-
ких подавляющее меньшин-
ство. Клуб создан по образ-
цу и подобию таких клубов 
как в Иране и Германии, где 
они существуют давно. Они 
позволяют борцам зараба-
тывать себе на жизнь и по-
сле завершения спортивной 
карьеры.

А. ИНСАРОВ   

Истоки 
спортивной славы 

Дагестана

Под таким названием  в 
Дагестане с начала этого 
года осуществляется гран-
диозный, невиданный в исто-
рии российского футбола 
проект. То, что делает новый 
владелец этого клуба мил-
лиардер Сулейман Керимов, 
оставляет далеко позади 
себя все подобное в рос-
сийском футболе и стоит в 
одном ряду с тем, что Роман 
Абрамович делает в лондон-
ском «Челси», а один из сау-
довских принцев – в клубе 
«Манчестер-Сити» (Англия).

Наша справка
По сведениям журнала 

«Финанс», 45-летний Сулей-
ман Керимов является об-
ладателем состояния в 16, 9 
миллиардов  долларов и за-
нимает седьмое место в спи-
ске российских богатеев.

Цифры, которые озвучи-
ваются в связи с проектом 
«Анжи - новая история», про-
сто ошеломляют. 1,4 млрд. 
долларов США С. Керимов 
намерен потратить на строи-
тельство нового аэропорта в 
Махачкале и стадиона. Про-
ектированием последнего 
уже занимается авторитет-
ная швейцарская фирма. 700 
млн. рублей будут направле-
ны на создание во всех райо-
нах республики футбольных 
школ. По данным европей-
ских СМИ, во время транс-
ферного окна минувшим 
летом С. Керимов был готов 
потратить на покупку игроков 
до 300 млн. евро. Не все его 
планы в тот раз осуществи-
лись, но и сделанное впечат-
ляет. Когда в СМИ появились 
первые сообщения о том, 
что «Анжи» интересуется од-
ним из сильнейших в мире 
нападающих из миланского 
«Интера» - 30-летним Саму-
элем Это'О, у подавляющего 
большинства специалистов 
и поклонников футбола это 
вызвало скептические, а то 
и иронические отклики. Ни-
кто не верил, что это вообще 
возможно. Однако сверши-
лось! Учитывая возраст ка-
мерунца, «Интеру» за него 
были уплачены сравнитель-
но небольшие деньги - 21 
млн. евро. А чтобы соблаз-
нить самого игрока, ему была 
предложена зарплата 20,5 
млн. евро в год - более чем 
в два раза больше той, что 
он получал в итальянском 
клубе. Учитывая, что кон-
тракт рассчитан на три года, 
камерунец уедет из России 
сказочно обогатившись. Еще 
ни один футболист в мире не 
имел зарплату даже близко к 
этой. До него самым высоко-
оплачиваемым был Кришти-
ану Роналду из мадридского 
«Реала» - 13 млн.евро. Не 
столь звездными, но все же 
хорошо известными  в Евро-
пе были и другие пришедшие 
летом в «Анжи» футболисты: 
Балаж Джуджак из голланд-

ского ПСВ, Мехди Карсела-
Гонсалес из бельгийского 
«Стандарта». Пополнилась 
команда и отличными рос-
сийскими игроками - Юрием 
Жирковым и Владимиром Га-
буловым. Если мы добавим к 
этому еще более знаменито-
го, чем Это'О,  бразильца Ро-
берта Карлоса, то летняя се-
лекция дагестанского клуба 
просто восхищает. Эксперты 
подсчитали, что с начала 
года суммарная стоимость 
футболистов «Анжи» вырос-
ла в два раза и составила 
110 млн.евро.

Следующее трансферное 
окно будет открыто только в 
январе 2012 года, а СМИ пол-

ны слухов и догадок относи-
тельно будущих приобрете-
ний махачкалинского клуба.  
Роберто Карлос, который к 
концу сезона стал играющим 
тренером, заявляет, что ему 
каждый день звонят звезды 
мирового футбола и просятся 
в «Анжи». Когда его попроси-
ли прокомментировать слухи 
о возможном появлении в ко-
манде лучшего футболиста 
мира двух последних лет на-
падающего испанской «Бар-
селоны» Лионеля Месси,  
Р. Карлос ответил: «Месси в 
Анжи»? Безумие! Вы просто 
не знаете Сулеймана Кери-
мова…» 

Среди тех, кто в январское 
трансферное окно может ока-
заться в его команде, назы-
ваются десятки имен, и этот 
ажиотаж просто похож на 

безумие. Масло в огонь под-
ливает все тот же Р. Карлос: 
«Насколько мне известно, 

Керимов намерен сделать 
еще несколько приобрете-
ний – трех-четырех  хороших 
российских игроков и двух 
иностранцев очень высоко-
го уровня. По своей натуре 
я победитель, а потому не 
сомневаюсь, что своей цели 
мы добьемся, а в следую-
щем сезоне еще и пошумим 
в Европе». Из кого же будут 
выбирать «двух иностран-
цев очень высокого уровня»? 
Имена  в СМИ называются 
первостатейные: бразилец 
Майкон (из итальянского 
«Интера»), англичанин Оуэн 
(английский «Манчестер 
Юнайтед»), португалец Кар-
вальо (мадридский «Реал»), 

болгарин Бербатов - (Ман-
честер Юнайтед»), румын 
Киву («Интер»), малиец Кей-
та («Барселона»), голландец 
Ван Перси (лондонский «Ар-
сенал»)… Страсти накаляет 
опять же  Р. Карлос, который 
говорит, что хочет пригласить 
в команду Криштиану Ронал-
ду из мадридского «Реала» - 
главного соперника Л.Месси 
в борьбе за звание лучшего 
футболиста планеты.

В связи со всей этой шуми-
хой в СМИ Европы, Северной 
и Южной Америки «Анжи», а 
вместе с ним и Дагестан с 
Махачкалой, стали известны 
всему миру. Называются не-
вероятные суммы, за которые 
якобы С. Керимов готов ку-
пить  звездных футболистов 
и суммы их зарплат. Иначе, 
дескать, игроки такого клас-

са не поедут в Россию, и тем 
более в захолустную Махач-
калу. Генеральный директор 

ФК «Анжи» Герман Чистя-
ков вынужден был охладить 
страсти, заявив: «Мы просто 
в шоке от сумм, которые на-
зываются в связи с нашими 
псевдосделками».

Понятно, что и работать с 
такими известными футболи-
стами должен авторитетный, 
увешанный регалиями тре-
нер. Среди кандидатов на 
пост рулевого «Анжи» чаще 
других называются фамилии 
Гуса Хиддинга, еще недав-
но тренировавшего сборную 
команду России, итальянцев 
Марчелло Липпи и Фабио 
Капелло, бразильца Луиса 
Фелипе Сколари. Сейчас 
исполняющим обязанности 

главного тренера «Анжи» 
является Андрей Гордеев 
- молодой отечественный 
специалист. Его уровень, ко-
нечно, пока не соответствует 
тем амбициозным задачам, 
которые ставит перед коман-
дой Сулейман Керимов. Оче-
видно, что уже в ближайшие 
месяц-два у руля «Анжи» бу-
дет новый специалист.

Откуда и как вдруг возник 
этот грандиозный проект под 
названием «Анжи - новый 
век»?

Сулейман Керимов давно 
известен как страстный по-
клонник спорта, особенно 
борьбы. Российские чем-
пионы недавней пекинской 
олимпиады по всем видам 
борьбы получили от него 
лично по 500 тысяч долла-
ров США. Несколько лет на-
зад он пытался купить один 
из лучших итальянских фут-
больных клубов «Рому», но 
этому воспрепятствовали 
болельщики команды, кото-
рые с недоверием отнеслись 
к российскому олигарху. Из-
вестный российский спор-
тивный менеджер Герман 
Ткаченко объясняет  приход  
С. Керимова в «Анжи» прось-
бой Главы Дагестана М. 
Магомедова. И добавляет: 
«Поскольку Сулейман то, что 
делает  привык делать хоро-
шо, то и в «Анжи» идет такая 
деятельная работа».

От себя добавлю, что  вряд 
ли дело ограничилось одной 
просьбой  Главы Дагестана. 
Наверняка была подсказка и 
из Кремля. Кто бы нечто по-
добное подсказал ингушским 
олигархам!

Абу ГАДАБОРШЕВ

«Анжи» - новая история»

АЛИ АЛИЕВ, 
прославленный спортсмен, 

пятикратный чемпион по вольной борьбе

БУВАЙСАР САЙТИЕВ, 
трехкратный чемпион Олимпийских игр,
многократный чемпион мира и Европы

СУЛТАН ИБРАГИМОВ, 
первый среди дагестанцев чемпион мира по боксу по 
версии Всемирной Босерской Организации (WBO)

Чемпион 
живет 

в 
Коктюбее 

На проходивших в Ека-
теринбурге соревнованиях 
на Кубок мира по пауэр-
лифтингу обладателем по-
четного трофея стал Павел 
Миронов, юноша из села 
с.Коктюбей Тарумовского 
района. 

Он отличился в жиме лежа 
(135,5 кг), в приседании  
(152 кг) и становой тяге (190 
кг). По словам спортсмена, 
любовь к тяжелой атлетике 
ему привил дядя. С 13 лет 
Павел увлекается поднятием 
гирь, штанги. Впереди у него 
еще много побед.

А.ИСПУЛГАНОВ 

Турнир,
посвященный Герою

Анвар МОЛЛАЕВ 

Накануне 90-летия Ге-
роя Советского Союза 
Эльмурзы Биймурзаевича 
Джумагулова - легендар-
ного танкиста, участни-
ка Великой Отечествен-
ной войны, в его родном 
селе Карланюрт, что в 
Хасавюртовском районе, 
прошёл турнир по мини-
футболу, посвящённый 
дню рождения прослав-
ленного земляка. 

Ветеран войны Э. Джума-
гулов с первого дня войны 
до её последнего победного 
дня в действующей армии на 
фронте мужественно сражал-
ся с немецко-фашистскими 
захватчиками, находился на 
передовых позициях. Воин-
танкист четыре года шёл до-
рогами войны, участвовал в 
52 танковых атаках, получил 
четыре ранения. О подвигах 
Э.Джумагулова написаны 
стихи, песни и повести, в 
его честь проводятся спор-
тивные мероприятия. Герой 
и сегодня в строю, среди 
нас, молодёжи прививает 
любовь к Отчизне, проводит 
большую воспитательную и 
военно-патриотическую ра-
боту среди них. 

Выступая на открытии тур-
нира, глава сельской адми-
нистрации Салевдин Мамаев 
сказал: «Юбилей Героя - это 
наш общий дагестанский 
праздник. Пусть и этот тур-
нир будет нашим подарком 

в день его рождения, и пусть 
победят на нём самые силь-
ные из сильных». 

- Мы ежегодно проводим в 
районе турниры, посвящен-
ные нашему уважаемому 
Герою Отечественной войны, 
– сказал Ахмед Исаков - на-
чальник управления физи-
ческой культуры и спорта 
районной администрации. 
– В этом году он приурочен 
ко дню его рождения. Район 
на турнире представлен 9-ю 
сельскими футбольными ко-
мандами. В сегодняшнем 
турнире участвуют и сель-
ские футболисты из сосед-
него Бабаюртовского района, 
где Э. Джумагулов работал в 
послевоенные годы. 

По итогам соревнований 
победителем стала футболь-
ная команда из селения То-
турбийкала (тренер Шамиль 
Махмудов). Команде вручен 
Кубок турнира, а в качестве 
приза команде-победителю 
подарен годовалый баран. 
Особо отличившиеся члены 
футбольной команды по-
лучили медали и грамоты. 
Сельские спортсмены свою 
победу посвятили юбилею 
Героя. 

Сам он поблагодарил орга-
низаторов и инициаторов со-
ревнований, а также поздра-
вил победителей турнира и 
пожелал сельской молодёжи 
дальнейших успехов в до-
стижении новых спортивных 
вершин.  

пауэрлифтинг

Лейся, 
песня! 

С большим успехом про-
шёл в Тарумовском районе 
XXII фестиваль народной 
песни «Лейся, песня на-
родная». Организаторами 
этого праздника высту-
пили управление куль-
туры МО «Тарумовский 
район» и Республиканский 
дом народного творче-
ства министерства куль-
туры РД. 

В фестивале приняли уча-
стие творческие коллективы 
из Тарумовского и Кизлярско-
го районов, г.Кизляра Став-
ропольского края. Каждое 
выступление награждалось 
громкими аплодисментами. 
Особенно понравилось бла-
годарным зрителям высту-
пление Светланы Уманцевой 
– солистки народного фоль-
клорного ансамбля «Рыбач-
ки» из села Коктюбей Тару-
мовского района.  Светлана 
– поэтическая натура, она 
пишет стихи, обладает пре-
красными вокальными дан-
ными. 

Владимир МИНЕРВИН

ФЕСТИВАЛь

Выражаем благодарность заместителю главного редактора газеты «Дагестанская правда» 
Бурлият Токболатовой за помощь при подготовке спецвыпуска.


